

Reanimación constructiva por cinco siglos de Bayamo

Dilbert Reyes Rodríguez

Cercana a los 500 años de su fundación como villa (noviembre de 1513), la ciudad de Bayamo inició y extenderá hasta el 2013 un programa constructivo que incluye el rescate de estructuras de alto valor patrimonial en el casco histórico, el remozamiento de instituciones sociales y acciones de modernización en obras de infraestructura urbana.

Arturo Pérez Sánchez, presidente del Gobierno en el municipio, explicó que la rehabilitación de arquitecturas coloniales abarcará, además de centros públicos como la biblioteca provincial 1868, la Casa de Cultura 20 de Octubre y la Sala Teatro José Joaquín Palma; 36 viviendas clasificadas como “de valor uno” por las autoidentidades territoriales de Patrimonio.

“Con ese fin se realizó un estudio para indagar sobre el aspecto original de las edificaciones, incluidos los colores de las fachadas —según las calas hechas en las paredes—, y fue capacitado el personal constructor que laborará en la recuperación de los diseños primarios”.

A esta intención, afirmó el dirigente, se suma el cementerio local, el cual atesora 85 sepulcros señalados como de alta relevancia artística, y que recibirán restauración especializada.



Plaza del Himno, en la ciudad de Bayamo.

“En ejecución —dijo— está la reparación de aceras y contenes en el casco histórico, se construyen otros en calles muy transitadas que no los tenían, y en cuanto a vialidad asfaltarán arterias del reparto residencial Camilo Cienfuegos, completarán la avenida Mendive y modernizarán algunos puntos de acceso a la urbe, como la intersección Circunvalante Sur y avenida Granma”.

Pérez Sánchez aseveró que el programa de reanimación constructiva sumará progresivamente los parques de la ciudad, el reconocido paseo bayamés, unidades de gastronomía y servicios, instalaciones deportivas, varios centros de educación y salud, y otros objetivos de interés social.

San Salvador de Bayamo era el nombre originario de la segunda villa creada en Cuba tras la llegada a la Isla de los españoles, y como la primada Nuestra Señora de la Asunción de Baracoa, su fundador también fue el conquistador Diego Velázquez.

Cuba avanza contra el VIH-sida pese a bloqueo de EE.UU.

NACIONES UNIDAS.—A pesar del bloqueo de Estados Unidos y las limitaciones que impone al acceso de nuevos medicamentos y tecnologías, nuestro país eliminó la transmisión materno-infantil del VIH, mientras que está bajo control el contagio a través de la sangre, explicó el representante permanente alterno de Cuba ante la ONU, Oscar León González.

Al hablar en una sesión de la Asamblea General sobre el combate contra ese mal, el diplomático subrayó la baja prevalencia del VIH en la población de 15 a 49 años, en mujeres embarazadas y en personas con infecciones de transmisión sexual.

León González se refirió al programa multisectorial de prevención y control en la materia, y a los servicios médicos gratuitos garantizados para toda la población. También habló del acceso universal al tratamiento antirretroviral y de los derechos de empleo, salario, alimentación diferenciada y ejercicio de facultades sociales y políticas de las personas infectadas.

Cuba produce seis medicamentos antirretrovirales y continúa las investigaciones para lograr medicamentos más eficaces y una vacuna, precisó el representante cubano. **(Con información de PL)**

SANCTI SPÍRITUS

Pulpa Cuba invierte a favor del ahorro

Juan Antonio Borrego



Pulpa Cuba explota actualmente alrededor del 50 % de su capacidad instalada. FOTO: VICENTE BRITO

TRINIDAD, Sancti Spíritus.—Un ahorro de electricidad valorado en cerca de 90 000 CUC al año, significativa economía de lubricantes, mayor seguridad frente a posibles incendios y reducción del impacto al medioambiente constituyen los principales beneficios que trae para la papelera Pulpa Cuba el proceso inversionista que actualmente se desarrolla en la planta.

Posicionada estratégicamente en el centro del país, la papelera espirituana, junto a Damují, de la vecina Cienfuegos, aporta linner y cartoncillo a las fábricas de cajas de La Habana y Santiago de Cuba (se cubre alrededor del 60 % de la demanda nacional) y todo el papel requerido por el Ministerio de Salud Pública en los procesos de esterilización.

Según detalló Eduardo Rodríguez Verdura, director de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Pulpa Cuba, los trabajos

que actualmente se ejecutan incluyen cambios en el sistema de bombeo desde la represa y de alimentación de agua a las calderas, así como la instalación de dos modernos compresores de aire y de una motobomba diésel para casos de posibles incendios en la industria trinitaria.

A ello se suman los quehaceres, ya concluidos, que permitieron independizar el sistema eléctrico para el bombeo de agua al batey conocido como FNTA y otras comunidades aledañas a la industria, una carga que durante años gravitó sobre los costos de las producciones de Pulpa Cuba.

Durante el 2012 también se prepara un proyecto técnico con vistas a sustituir, el próximo año, alrededor de un kilómetro de la conductora que se extiende desde el río Ay hasta la planta, actualmente en muy mal estado.

“La tierra es todo, ya sé el porqué”

JULIO MARTÍNEZ MOLINA

CUMANAYAGUA, Cienfuegos.—Desde pequeño Roberto Javier Hernández Monzón vio a su abuelo levantarse bien temprano, tomar la colada madrugadora, ir rumbo al surco a atender varios cultivos a la vez, ganarse el reposo del mediodía y continuar luego la tarea diaria hasta la caída del sol.

Apreciaba aquella liturgia filial como algo cotidiano, pero con el tiempo, comprendió su significado. El “viejo” le estaba extrayendo a la tierra cuanto esta ponía al servicio de quien tuviese la disposición e interés para atenderla con esmero, paciencia, y la certeza de que tras la espera le retribuiría con beneficios.

A sus 16 años, el hoy estudiante de la especialidad de Obrero Calificado en Agropecuaria, dice que a lo mucho aprendido de forma empírica en su corta vida le sumó lo adquirido por la vía del estudio de su carrera, cuyo segundo año finaliza.

“En mi Instituto Politécnico Agropecuario Félix Varela, del municipio de Cumanayagua, he aprendido, sobre todo, elementos de técnicas agropecuarias que resultaban desconocidos para mí”, afirma el muchacho.

Pero lo que más aprecio —continúa—, es el sentido práctico de la carrera. Es muy bueno sentarse en un aula a escuchar, pero si no despliegas luego las habilidades en el terreno, no hiciste nada. Y tanto yo como el resto de los estudiantes hemos cogido bastante práctica.

Ahora Hernández Monzón asegura conocer sobre cualquier aspecto de la experiencia agrícola. Desde los periodos y ciclos de maduración o siembra, hasta los requerimientos tecnológicos u orgánicos de cada sembradío; desde la correcta chapea del potrero hasta su cercado.

Le concede especial significado a la labor con los bueyes. Los ve como compañeros imprescindibles del labriego.

Considera que resulta básico que muchos jóvenes como él —y sus padres—, tomen conciencia del relieve del obrero calificado agrícola, porque es el encargado de “chocar directamente con la tierra. Y la tierra es todo; eso lo oí siempre, ya sé el porqué”.

A partir de enero, el obrero calificado agrícola a punto de graduarse (lo hará en julio) comenzó a realizar sus prácticas productivas en un centro de control biológico del Ministerio de la Agricultura en Cumanayagua, una experiencia inédita para él.

“Era lo que me faltaba, asevera el emprendedor adolescente. Cuando concluya aquí podré decir que estoy preparado para que me ubiquen en cualquier lugar”.

“En mis prácticas he conocido cómo combatir las enfermedades de las plantas mediante el empleo de técnicas que contrastan o eliminan el efecto de las plagas. Es un trabajo muy bonito, aunque personalmente me quedaría con la faena directa en el surco”, asegura.



El obrero calificado efectúa ahora su periodo de prácticas. FOTO DEL AUTOR

el español nuestro

María Luisa García

Como sustantivo, **placer** significa “goce, disfrute espiritual”, “satisfacción, sensación agradable producida por la

realización o suscepción de algo que gusta o complace; diversión, entretenimiento”. Como cubanismo es también sustantivo: “campo yermo, o terreno plano y descubierto, en el interior o en las inmediaciones de una ciudad”. Sin embargo, también es verbo y, como tal, se deriva del latín *placere*, y quiere decir “agradar o dar gusto”. Se conjuga como **agradecer**.